



i-WIN LIBRARY

**INTERNATIONAL
WAQAF ILMU NUSANTARA
LIBRARY**

waqafilmunusantara.com
admin@waqafilmunusantara.com

i-WIN Library

Perpustakaan Internasional Waqaf Ilmu Nusantara
Office: Centre for Policy Research and International Studies (CenPRIS)
Universiti Sains Malaysia, Penang, Malaysia 11800
E-mail: sekretariat.alamnusantara@gmail.com
admin@waqafilmunusantara.com
Visit us at: <https://www.waqafilmunusantara.com>

Title : Bahasa Indonesia Dan Pancasila Sebagai Pemersatu Bangsa Ditengah
Kemajemukan Budaya Suku Bangsa Yang Ada Di Indonesia

Author(s) : Hikmah Rojabiyah

Institution : Universitas Lampung

Category : Article

Topics : Culture, humanities, education, history

Bahasa Indonesia Dan Pancasila Sebagai Pemersatu Bangsa Ditengah Kemajemukan Budaya Suku Bangsa Yang Ada Di Indonesia

Di Indonesia terdapat 1.340 kelompok etnik atau suku bangsa, yang mana hal ini sendiri merupakan data yang disebutkan dalam sensus BPS pada tahun 2010. Dapat kita lihat, bahwa ada begitu banyaknya kelompok etnis atau suku bangsa yang menempati ratusan daerah yang ada di Indonesia. Namun, tidak dapat dipungkiri bahwa banyaknya kelompok etnis atau suku bangsa tersebut, tentunya menyebabkan adanya banyak perbedaan antara kelompok etnis satu dengan kelompok etnis lainnya yang menempati Indonesia sebagai negara asal mereka.

Salah satu contoh perbedaan yang dapat kita lihat yaitu mengenai perbedaan penggunaan bahasa di setiap daerahnya. Ada yang menggunakan Bahasa Jawa, Batak, Madura, Bali, Sunda, Papua dan lain sebagainya. Selain itu, timbul juga perbedaan pada budaya serta adat istiadat yang dimiliki oleh setiap kelompok etnis. Perbedaan budaya tersebut dapat kita lihat mulai dari perbedaan mengenai tata cara dan tujuan upacara adat yang dilakukan oleh setiap kelompok etnis, perbedaan bentuk dan motif pada pakaian adat serta rumah adat tradisional yang dimiliki oleh setiap kelompok etnis, perbedaan pada jenis alat musik tradisional serta cara memainkannya, perbedaan pada tarian adat tradisional, perbedaan pada jenis senjata tradisional yang dimiliki oleh setiap kelompok etnis, perbedaan pada lagu khas masing-masing daerah, hingga perbedaan pada makanan khas yang terdapat pada masing-masing daerah yang ditempati oleh kelompok-kelompok etnis atau suku bangsa tertentu yang ada di Indonesia.

Perbedaan-perbedaan tersebut merupakan salah satu dari sekian banyak ciri khas unik yang dimiliki oleh negara Indonesia. Namun, tidak jarang karena perbedaan-perbedaan tersebut timbul berbagai konflik seperti miskomunikasi, kesalahpahaman akibat perbedaan budaya, timbulnya perasaan pada suatu kelompok etnis bahwa budaya yang mereka miliki lebih baik daripada budaya yang dimiliki kelompok etnis lainnya, dan sebagainya. Yang mana hal tersebut menjadi suatu guncangan yang dapat menimbulkan perpecahan di kemudian hari jika tidak diatasi dengan sebaik mungkin.

Untuk mengatasi perbedaan-perbedaan yang ada, Indonesia memiliki Pancasila sebagai dasar negaranya. Yang mana di dalam Pancasila itu sendiri terdapat semboyan-

semboyan pemersatu yang menjadi pedoman bangsa Indonesia dalam menjalani kehidupan mereka sebagai suatu bangsa negara, agar terhindar dari konflik-konflik yang timbul dikarenakan perbedaan-perbedaan yang ada. Adapun isi yang terkandung dalam Pancasila adalah sebagai berikut :

1. Ketuhanan Yang Maha Esa
2. Kemanusiaan yang adil dan beradab
3. Persatuan Indonesia
4. Kerakyatan yang dipimpin oleh hikmat kebijaksanaan dalam permusyawaratan /perwakilan
5. Keadilan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia.

Selain Pancasila, Indonesia juga memiliki Undang Undang Dasar 1945 yang berisi berbagai aturan hukum yang harus dipatuhi dan dilaksanakan oleh bangsa Indonesia agar dapat terhindar dari berbagai konflik, baik itu perselisihan, perpecahan ataupun hal-hal lain yang bisa saja terjadi atau timbul ditengah banyaknya kelompok etnis serta perbedaan budaya-budaya yang ada di Indonesia.

Diantara hal-hal yang telah disebutkan di atas, terdapat satu hal yang menarik perhatian saya dan akan menjadi sebuah topik pembahasan utama pada tulisan ini. Hal tersebut yaitu mengenai Bahasa Indonesia yang ditetapkan sebagai bahasa persatuan dalam negara Indonesia. Sangat menakjubkan bahwa pada faktanya Indonesia memiliki bahasa persatuan mereka sendiri yang mana setiap warga negara yang tinggal di dalamnya mengerti, paham, dan dapat berkomunikasi menggunakan Bahasa Indonesia dengan baik tanpa adanya permasalahan yang timbul terkait Bahasa Indonesia sebagai bahasa persatuan mereka.

Diantara berbagai perbedaan yang ada, mereka disatukan oleh Bahasa Indonesia sebagai bahasa persatuan yang dimengerti oleh setiap warga negaranya. Mulai dari kartu identitas, surat-surat berharga, berita, koran, majalah, buku dan lain sebagainya, disampaikan dan ditulis menggunakan Bahasa Indonesia. Mereka benar-benar menerapkan Bahasa Indonesia sebagai bahasa persatuan bangsa negara dengan sangat baik. Bahkan sejak kecil, mereka sudah dididik dan diajari untuk menggunakan Bahasa Indonesia dengan baik dan benar.

Permasalahan terkait miskomunikasi yang timbul karena perbedaan bahasa yang dimiliki setiap kelompok etnis yang ada pun dapat terselesaikan dengan digunakannya

Bahasa Indonesia sebagai bahasa pemersatu bangsa. Mereka dapat dengan mudah menjelaskan suatu hal dan mengerti satu sama lain, sehingga konflik-konflik lain yang timbul karena kesalahpahaman pun dapat teratasi dengan mereka yang dapat saling memahami dan mengerti tujuan dilakukannya suatu hal di dalam suatu kelompok etnis melalui penjelasan-penjelasan yang ada dalam Bahasa Indonesia.

Dari berbagai pembahasan sebelumnya mengenai Bahasa Indonesia, dapat kita lihat suatu kesimpulan disini bahwasanya dikarenakan mereka dapat mengerti dan memahami satu sama lain, mereka menjadi dapat mengapresiasi dan menghormati setiap perbedaan yang ada antara kelompok etnis satu dengan kelompok etnis lainnya. Mereka dapat saling menghargai bahasa, budaya, serta adat istiadat yang dimiliki masing-masing dari mereka dikarenakan mereka telah saling mengerti dan paham alasan-alasan dibalikinya. Hal ini merupakan suatu tindakan yang cukup menarik dan menakjubkan, dimana mereka menyadari arti keberadaan masing-masing dari mereka hanya dikarenakan sebuah bahasa persatuan yakni Bahasa Indonesia yang membuat mereka menjadi dapat memahami dan mengerti hal-hal yang sebelumnya tidak mereka ketahui. Sehingga dengan terbentuknya pemahaman mereka terhadap satu sama lain, tidak ada lagi konflik dan perselisihan, serta kesalahpahaman maupun berbagai miskomunikasi yang timbul dikarenakan tidak mengerti dan memahami satu sama lain.

DAFTAR PUSTAKA

- Talitha, T. (2021, September). *8 Macam Keragaman Budaya Indonesia beserta Contohnya*. Blog Gramedia Digital. <https://www.gramedia.com/literasi/keragaman-budaya-indonesia/amp/>
- Indonesia.go.id. (2017, 3 December). *Suku Bangsa*. <https://indonesia.go.id/profil/suku-bangsa/kebudayaan/suku-bangsa>